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据指控，1993 年至 1997 年，原北京城市合作银行的高管冯伟在伙同北京市中关村城市信用社主任霍海音（已

判决并执行死刑），利用资金部所管理的银行账外账户，以高于存款利息吸收存款，并将吸收的存款以高于同期贷款

利率的高息，发放给 12 家单位。 共计发放贷款 7.46 亿余元。 东窗事发后他畏罪潜逃 13 载。 最终，冯伟一家在哈尔

滨旅游时被抓。 10 月 26 日上午，冯伟因涉嫌违法发放贷款罪被带至海淀法院受审。 据了解，这笔贷款中的 2.8 亿余

元尚未收回。

银行高管放高利贷7亿多元受审 称按领导意思办事

霍海音已死证言是否还有效？

检察官陈高慧说， 霍海音虽然已被执行死

刑， 但他当年的供述是警方通过合法程序调取

的，这些供述能够作为证据使用。

而且当年霍海音案发后， 虽然冯伟没有到

案， 但公安机关已搜集到冯伟涉嫌重大违法犯

罪的证据， 所以检方当年便对冯伟作出了逮捕

的决定，公安机关也进行了网上追逃。

同是违法放贷为什么罪名不同？

关于违法发放“高利贷”的行为，霍海音当

年被法院判定为“利用账外资金非法放贷罪”，

而此次冯伟被检方指控为“违法发放贷款罪”。

检察官陈高慧解释说， 冯伟的违法行为始

于 1993 年， 当时按照旧刑法属于“投机倒把

罪”，但冯伟的违法行为一直延续到 1997 年，此

时新刑法出台，冯伟的行为应以“利用账外资金

非法放贷罪”定罪。

而在 2006 年《刑法修正案六》，这一罪名又

修改为违法发放贷款罪， 因此应当以新罪名来

指控冯伟。

绕开监管设立账外专户

1991 年，冯伟被调到中关村信用社上班。仅

过了一年， 冯伟便从一名普通职员升迁为资金

部经理，3 年后又被提升为信用社副主任。 经过

时任信用社主任霍海音授权， 全面负责中关村

信用社资金业务。

1996 年， 中关村城市信用社改名为北京城

市合作银行（现北京银行）中关村支行。 由于该

支行任命的副行长名额只有三个， 资历略浅的

冯伟没有被任命，但级别相当于副行长，仍主管

资金部。 冯伟说，他刚进资金部时，便听说有高

息揽存、高息放贷的业务，比国家规定的正常存

贷利率要高， 而在他当上资金部经理之后，也

“延续”了这一业务。 银行的正常贷款都必须要

通过信贷部专门办理， 这样才能便于上级银行

进行监管。 冯伟说，领导霍海音为了绕开监管，

特意以资金部名义开了专户， 专门用于吸收高

息存款及高息贷款。

成立公司专门用于支付高息

怎样吸引来巨额存款？ 答案就是支付超出

国家规定的高息。 霍海音设定了一个上限，即年

利率不超过 20%， 在此范围内资金部可以对外

去拉存款。 这个利率大大超过了当时国家规定

的利率。 如在 1995 年 7 月，当时的银行存款利

率浮动范围为 3.15%（活期）至 13.86%（5年整存整取）。

如何支出高出国家规定的利息， 中关村城

市信用也动了脑筋， 专门全额出资成立了一家

叫北京金城电子的公司， 该公司账户由资金部

管理，用于支付高息部分。

而在向客户放贷时， 资金部为了规避银行

的利率政策，特意在与客户签订贷款合同时，先

从贷款中划扣高息部分， 或者让贷款客户先行

支付高息部分。 这样，单从存款合同或贷款合同

上看，合同中约定的利息都符合银行规定。

私立规定高利贷原则“高进高出”

资金部本身并没有对外放贷的资格， 而这

些贷款的资金并非来源于正常的银行资金，而

是违法高息揽存的巨额资金。

冯伟说， 这个账户累计吸收了几十亿元的

大额存款，当时霍海音规定的就是“高进高出”

的原则，而这个原则与如今民间“高利贷”颇有

几分相像。

对于这些资金具体向谁贷款， 冯伟称是霍

海音一人说了算， 有没有对贷款客户进行贷前

审查他不清楚，他只是按照霍海音的安排，履行

贷款手续并发放贷款，最后再报给霍海音，而贷

后管理他也不清楚。

冯伟说，资金部本身无权发放贷款，这贷款

本身就不正常，但他只能按照霍海音指示办。

办案检察官陈高慧称， 这些贷款中有许多

手续都不完善，而且没有正常的贷后管理，一些

贷款只有信用担保，没有抵押担保，使得贷款处

于高度风险之中，导致最终 2.8 亿余元至今无法

追回。 而且这种账外资金贷款，由于不受银行信

贷规模的限制，也危害了我国的金融安全。

潜回北京吃住靠前妻

2008 年 4 月，冯伟再也无法忍受这种如“地

下老鼠”一般的生活，想家心切的他买了张火车

票悄悄潜回了北京。 违法放贷案已经过去十多

年了，警方还会查吗？ 为了寻找答案，冯伟回京

后，第一件事便是直奔派出所换二代身份证，心

想如果被抓也认了，他再也不想过逃亡的生活。

让冯伟欣喜的是， 这次办身份证并没有被

抓， 暗自庆幸的他误以为警方已经撤销了对他

的通缉令。 之后，冯伟便找到前妻，一直住在她

家，从此过上了“光明正大”的生活。

此后，冯伟也一直没有去找工作，吃住都靠

前妻。 2010 年 7 月，冯伟带着前妻、孩子到哈尔

滨旅游，入住香格里拉酒店。 这次他用身份证登

记了入住信息。 警方获悉了这一线索，将这个逃

亡 13 年的逃犯抓获。 （据《法制晚报》）
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肉羊是山东东营市盐窝镇的

支柱产业之一， 该镇拥有农业部

确定的定点市场。 不过， 在盐窝

镇，羊喂食瘦肉精并不是秘密。根

据当地官网的消息， 这里的羊肉

销往北京、大连等 17 省市。
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河北调查深州监狱乱象

称查实后将严肃处理

据新京报消息 10 月 25 日上午，

河北省司法厅党委、河北省监狱局派出

工作组赶往深州监狱，调查监狱管理问

题。

10 月 25 日，河北省司法厅发言人

表示，河北省司法厅党委、河北省监狱

局党委非常重视，立即派出工作组。 赴

深州监狱对本报报道的有关情况，逐一

调查核实。

河北省司法厅称， 如果情况属实，

不管涉及谁都将严肃处理，绝不姑息。

对于深州监狱中的管理状况，监管

部门是否知情？ 河北省司法厅称，监狱

都设有驻监检查室，主要职能是对监管

场所执行刑罚和监管活动是否合法实

行监督，并协助监管场所开展安全防范

检察工作等。

在深州监狱驻检的是深州市检察

院工作人员张文轩，他说，到深州监狱

驻检只有三四年，期间对查获现金手机

等违禁物品，“该怎么处理怎么处理，该

关禁闭关禁闭。 ”

对于深州监狱的生产大承包，张文

轩说，生产承包的政策监狱定了十来年

了，具体承包细节不清楚。

10 月 25 日下午，调查工作组的一

位负责人称，工作组将对监狱里的一些

情况进行调查，具体情况未予透露。 据

了解，工作组在深州监狱找到了几位监

狱工作人员了解情况，并要求写情况汇报。

绿领巾后又见“红校服”

包头二十四中发放

“优秀生”校服引争议

据山东商报消息 10 月 25 日下

午 4 时许，网友“天佑中华 A”发布微博

称包头二十四中向初二、 初三年级前

50 名学生发放背后印有“包 24 中优秀

生，翔锐房地产”字样的红色校服。微博

内，他还配发了这种“优秀生”校服的图

片，并指出，校服由包头翔锐房地产公

司赞助。

记者冀强求证报道：西安“绿领巾”

事件刚刚过去，刺眼的“优秀生”校服又

出现了。前天下午“天佑中华 A”的微博

一经发布，就引来了诸多网民的关注。

记者注意到，这种红色“优秀生”校

服不仅颜色有别于普通的的水蓝色校

服，而且在这种校服背面，更是印有白

色“包 24 中优秀生”的大字，在校服背

面中部，还带有“翔锐房地产”的字样。

在微博中“天佑中华 A”详细介绍说，包

头 24 中向初二、初三年级前 50 名学生

发放背后印有“包 24 中优秀生，翔锐房

地产”字样的红色校服。“该校服由包头

翔锐房地产公司赞助。”对于这种“优秀

生”校服，发帖者评价其“红校服的性质

比绿领巾更为恶劣， 集媚权、 媚钱、奴

性、斯文扫地为一身！ ”

相关资料显示，目前包二十四中只

设立初中部， 从初一到初三共三个年

级，每个年级八个班。为求证此事，前天

下午记者致电包头二十四中教导处及

校长办公室， 但多部电话均无人接听。

最终学校办公室一名不肯透露姓名的

男子向记者证实，该校确实有这种红色

“优秀生”校服。“这是去年期末考试后，

给前五十名考生的。 ”但对于这种优秀

生校服的数量及现状，他表示“我一直

在请假，不清楚”，随后便匆忙挂断了电

话。 记者随后试图联系名为“翔锐房地

产”的企业，也未能成功。

在网上被曝出的“优秀生”校服，也

引来了网友的关注。“感觉怪怪的，我怎

么觉得这家房地产商还是做了点好事

的，结果和学校事情没做好，成了冤大

头了。 ”还有网友建议，“挖出校长来瞧

瞧，是不是钱眼儿长脸上了？ 我很想知

道这个校长长啥样，有没有贪污受贿？”

记者了解到，在西安“绿领巾”事件后，

教育部曾明确要求各级各类学校面向

全体学生，以符合学生成长规律和教育

规律的正确方式教育和引导学生，坚决

反对学校以任何方式对未成年学生进

行所谓的“好”与“差”的区别。

山东肉羊第一镇瘦肉精泛滥

盐窝镇的羊肉销往北京、河南、大连等 17 省市

羊肉销往北京、河南等 17 省市

盐窝镇有山东省肉羊第一镇之称。 据报道，

该镇规模养殖户达到 1000 多家。 在利津县，瘦肉

精更像公开的秘密。 记者在当地多个养殖户家中

见到了不同形式的瘦肉精，药片、原粉和石灰粉

掺拌的瘦肉精。

根据山东利津县盐窝镇鲁北畜产品第一大

市场（以下简称大市场）官网的信息，鲁北畜产品

第一大市场 1997 年建成使用，占地 250 亩，集屠

宰、交易、批发于一体。 年屠宰交易肉牛 10 万头、

肉羊超百万只，交易额过 10 亿元。 是山东省十大

专业商品批发市场之一、农业部确定的“全国第

十三批定点市场”。

大市场里，一车车羊腔子（去除头、皮毛、内

脏等）开往附近冷库。 根据大市场官网的信息，这

里的羊肉运往北京、河南、江苏、大连、天津等 17

省市。

不合格的羊群被赶回家

9 月 29 日中午，利津县畜牧局检验人员手拿

试条和纸杯， 诸多羊群在等候被提取尿样检测。

按规定，工作人员长期在市场驻点，所有牛羊的

宰杀买卖都要经检验检疫。

按执法人员指定，养羊户在几只羊身上采了

尿样。 几秒钟后，盐酸克伦特罗试条显示为阳性。

养羊户上前和执法人员搭讪了几句， 没起作用，

摇摇头，晃动皮鞭，将几百只羊赶回了紧临大市

场的前邢村。

10 月 24 日，利津县畜牧局局长高鹤令介绍，

按程序，一旦检测呈阳性，意味着“疑似瘦肉精”，

县畜牧局还会将取样送到省里进一步检测。 如果

确定是瘦肉精羊，羊要无害化处理（高温炉焚烧

或深埋）。 对于记者看到的检测不合格羊群赶回

家的情况，高鹤令称自己任期的两年内，常去大

市场视察，没发现这种情况。

用“羊托儿”应付检测

按养羊户孙长杰的经验，夏秋季节，肉羊出

栏前十几天停药便可， 这个季节羊习惯性多喝

水，瘦肉精残留容易排出，检不出问题。 必要时会

给羊喂些利尿的葡萄糖。 但到冬季，即便给羊灌

葡萄糖，也并不保险。

养羊户刘全曾用别的方式逃避检测。 他在上

一批几百只羊中，抽出 6 只提前 20 多天停药，并

在这些羊身上做了标记。 进市场检测时，这几只

羊顺利被抽取了尿样，其他几百只羊顺利过关。

“严打”下依然有销售

今年 3 月， 山东省畜牧兽医局曾印发张贴

《告广大养殖场户严禁使用“瘦肉精”书》，告知书

称，非法生产、销售、使用“瘦肉精”的，除处罚金

外，视情节严重要处以拘役、有期徒刑、无期徒刑

甚至死刑。4 月 7 日，山东省的紧急通知中也强调

“法定范围内的最高限处罚”，“杜绝以罚代刑”。

不过，养羊户没听说过有判刑的。 多名养羊户称，

当地有个叫“小东北”的经营瘦肉精被抓，但他们

不知道下文。

9 月 23 日，记者拨打了鲁北畜产品大市场旁

十余个饲料店招牌上的电话， 其中一家店主称，

可以外卖“小料”。 这名店主称，他的药不想零散

卖给当地人，怕麻烦。 如果有外地人购买，无论是

半吨还是一吨，肯定有货。 他反复强调现钱现货。

刘全说， 他知道的瘦肉精贩子就有十来个。

他的一个朋友便是销售瘦肉精的， 他听朋友说，

部分瘦肉精原粉来自河北，听说在河北、山东界

碑附近交货，再自行勾兑。 这个说法未得到证实。

卖瘦肉精是地下行为存在打击难度

盐窝镇副镇长王中民认为，“只要抓得严，宣

传到位， 管理制度能持之以恒， 群众也不敢冒

险”。 他认为，养殖户几十万元的投资使他们不敢

冒险，喂瘦肉精的风险之大犹如赌博，若肉羊被

无害化处理，足以让养羊户“破产”。

10 月 25 日，东营市畜牧局副局长葛怀舟称，

山东省和东营市都不定期前往养殖区检查，去年

曾在利津县区域查获一车含瘦肉精的羊腔子，无

害化处理了。 后将案件移交给公安机关。

葛怀舟称，贩卖瘦肉精是地下行为，存在打

击难度。 市里为打击瘦肉精设立了有奖举报电

话，但至今尚未开出一笔奖金。

对于记者调查到的瘦肉精现状以及检测存

在的问题等，葛怀舟说，会马上调查核实，一旦发

现问题，将追究相关人员责任。（注：文中涉及的

养羊户为化名） （据新华网）

▲

养殖户赶了一批羊等待检测。

▲

养羊户用的粉状和片状瘦肉精。


